



Entrega de los reconocimientos SIREA

Miércoles 27 de enero, 2:30 p.m. (Auditorio CICAP)

En diciembre se firmó un acuerdo histórico para que el alza de la temperatura del planeta se detuviera muy por debajo de los 2°C. Tras una serie de difíciles negociaciones y debates, 195 países concordaron en la necesidad de imponer el diálogo y la ciencia antes que la indiferencia y la especulación, puesto que la situación ambiental compele a todo el planeta en una lucha sin precedentes.

Si tantos países coincidieron en implementar acciones para contrarrestar los efectos del cambio climático, pienso que no fue únicamente gracias al reconocimiento de sus gobiernos. Las múltiples manifestaciones, las investigaciones, las empresas socialmente responsables y las obras individuales de las personas han sumado fuerza durante todos estos años, al punto de hacerse escuchar en este foro mundial sobre el clima.

Las acciones que se realizan desde la academia forman parte de este gran impacto, que se visibiliza nacional e internacionalmente. La comunidad universitaria de nuestra institución está comprometida con conseguir la carbono neutralidad para nuestro país, como una manera de orientar la producción, la vida cotidiana y las costumbres hacia el desarrollo que sea, además, sostenible. Por ello, la Universidad de Costa Rica se mantiene firme en promover acciones y políticas que lo permitan, pero también en desarrollar incentivos que visibilicen los esfuerzos propios y ajenos para alcanzarlo.

Su responsabilidad ambiental se evidencia en la creación de una Unidad de Gestión Ambiental con el fin de articular los esfuerzos internos en materia ambiental y diseñar los mecanismos para integrarlos sistemáticamente, desde la gestión administrativa. Además, desde hace varios años, participamos del Día Mundial del Ambiente con la celebración de “Un día sin humo”, en el que solo permitimos el ingreso de vehículos cero emisiones al campus, y promovemos el transporte colectivo, y nuestra Comisión Institucional de Carbono Neutralidad se ha enfocado en establecer las estrategias para la medición de la huella de carbono e impulsar acciones que logren convertir a la Universidad en una institución Carbono Neutro.

El Sistema de Reconocimientos Ambientales (SIREA), del Ministerio de Ambiente y Energía, reconoce aquellas organizaciones que se han destacado por provocar un cambio significativo en el campo ambiental del país. Para la Universidad de Costa Rica es un honor gestionar dos de los reconocimientos que otorga el SIREA, puesto una vez más que



estamos poniendo al servicio del país nuestras mejores capacidades en talento humano y conocimiento. Los galardones en “Producción más limpia” y “Ecoeficiencia” son una ventana para reconocer la estrategia ambiental, preventiva e integral que aplican las organizaciones participantes, y que apoyan una estrategia nacional de desarrollo sostenido a largo plazo.

El conocimiento que se produce en la universidad tiene múltiples vías de ser empleado y difundido. Parafraseando un antiguo refrán, si el conocimiento se divide, en realidad se multiplica. Por eso, nuestro enfoque se basa en poder transmitirlo, de modo que sea aprovechado en procura del bien común.

Un galardón es la visibilización de un trabajo que se hace cada día, en silencio, como parte de una convicción. El compromiso con el ambiente debe ser respetado siempre, no para efectos de ganar un premio, ni para darse a conocer. Esta es la labor que han hecho las tres organizaciones que hoy premiaremos, y a quienes desde ahora reconozco profundamente por empeño en esta misión.

El Laboratorio Clínico de la Oficina de Bienestar y Salud destaca este año con el reconocimiento en “Producción más limpia”, en el sector de la Industria Médica. La labor de excelencia y de altísima calidad que esta oficina ha impreso en sus distintas áreas se percibe en el quehacer de este laboratorio, que ha sido el primero en el país en acreditarse con normas ISO que dan fe de las buenas prácticas en cada uno de sus procedimientos.

En esta misma categoría pero en el sector Relleno Sanitario, es acreedora del premio la empresa Manejo Ambiental Tecnoambiente, que se especializa en la actividad de tratamiento y disposición final de los desechos con una visión de dar solución a la gestión integral de los residuos sólidos. Tecnoambiente es pionera en protección al ambiente, con controles superiores a los mínimos que solicitan las entidades reguladoras, y son líderes en medidas de protección y evaluación ambiental.

La Caja de Ahorro y Préstamo de la Asociación Nacional de Educadores (Caja de ANDE) es acreedora del reconocimiento en “Ecoeficiencia”, por haber demostrado su capacidad de aplicar un proceso continuo en el que ha maximizado la productividad de sus recursos, y minimizado sus desechos y emisiones, generando así un importante valor agregado, en su importante labor de administración de servicios financieros para sus accionistas.

Estamos en un contexto de suma cautela, en el que nuestras medidas tienen un impacto



UNIVERSIDAD DE
COSTA RICA

Rectoría

ambiental que además se traduce en social y de desarrollo económico. Felicito a estas organizaciones por haber demostrado que un cambio de paradigma sí es posible, y agradezco al MINAE por promover, junto con nuestra universidad, la visibilización de estos casos, de los que definitivamente tenemos que tomar ejemplo.

Muchas gracias.